

De los autores

Enrique Hernández Laos

Profesor-investigador del Programa de Doctorado en Ciencias Económicas de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel tres. Realizó sus estudios de licenciatura en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, la Maestría en Economía en el Colegio de México y el Doctorado en Economía en la School of Social Studies de la Universidad de East Anglia. Es autor de numerosos artículos y libros sobre cuestiones regionales, productividad, empleo, distribución del ingreso y pobreza en México, entre ellos, *La competitividad industrial en México*, UAM-Plaza y Valdés, 2000, y con Jorge Velásquez Roa, *Globalización, desigualdad y pobreza*, UAM-Plaza y Valdés, 2003. Es miembro del Comité Editorial de ECONOMÍAunam

Graciela Bensusán

Licenciada en derecho por la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Buenos Aires. Realizó la maestría y el doctorado en Ciencias Políticas en la Universidad Nacional Autónoma de México. Desde 1976 es profesora de tiempo completo en la Universidad Autónoma Metropolitana, y desde 1989 profesora de tiempo parcial en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, sede México.

Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores desde 1986 y tiene actualmente el nivel III. Su trabajo de investigación se centra en las políticas, instituciones y organizaciones laborales, principalmente desde una perspectiva comparativa.

Entre sus publicaciones destacan *El modelo mexicano de regulación laboral* (2000), Ed. Plaza y Valdés; y, en coordinación con la Dra. Teresa Rendón, *Trabajo y trabajadores en el México contemporáneo* (2000), Ed. Porrúa, mismo que obtuvo el premio de la sección laboral de Ilsa en 2001. También bajo su coordinación, incluyendo tres capítulos de su autoría, *Diseño legal y desempeño real: instituciones laborales en América Latina*, Porrúa (2006, en prensa).

Ha escrito numerosos artículos en libros y revistas especializadas de México y del exterior

Emilio Sacristán Roy

Maestro por la Universidad de Columbia y Licenciado por la Universidad de Harvard. Es Profesor de Teoría Económica de la UNAM, del Instituto Nacional de Administración Pública y miembro de número de la Academia Mexicana de Economía Política. Ha presentado numerosos cursos, seminarios, conferencias y es autor de múltiples artículos y conferencias. Ha desempeñado diversos cargos en el sector público, entre ellos: Director en el Combinado Industrial Sahún, Director General de Forjames,

S. A. de C. V.; Director Adjunto de Empresas y Fideicomisos en Nacional Financiera; Director General de Promoción fiscal en la SHCP; Director Corporativo de Finanzas y control en Sidermex; Comisario propietario de los sectores equipo de transporte, bienes de consumo y pesca en la Secretaría de la Contraloría General de la Federación; Director General de Transporte Aéreo Federal; Subdirector general de Aeropuertos y Servicios Auxiliares; entre otros

Enrique Dussel Peters

Doctor en Economía por la Universidad de Notre Dame. Profesor de Tiempo Completo en la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía de la UNAM. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel III. Su trabajo docente, de investigación y de consultor se ha concentrado en organización industrial, economía política, desarrollo económico, sector manufacturero y comercio internacional y regional en México. Sus publicaciones incluyen: *Polarizing Mexico. The Impact of Liberalization Strategy*. Lynne Rienner Publishers, Boulder/Londres, 2000. *Claroscuros. Integración exitosa de las pequeñas y medianas empresas en México*, CEPAL/Canacintal/Jus, 2001, y *Territorio y Competitividad en la Agroindustria en México. Condiciones y propuestas de política para clusters del limón mexicano en Colima y la piña en Veracruz*. CEPAL/Plaza y Valdés, 2003

Luis Miguel Galindo

Doctor en Economía. Profesor de la Facultad de Economía, UNAM. Sus principales temas de investigación son economía monetaria y financiera y economía ambiental. Ha publicado artículos académicos en: *Journal of Energy Policy*, *The Manchester School*, *El Trimestre Económico*, *Economía Mexicana*, *Estudios Económicos*, *Investigación Económica*, *Estudios Demográficos y Urbanos*, *Monetaria* y *Revista de Economía Política*, entre otros. Asimismo, ha publicado ensayos en libros tales como: *New Tools of Economic Dynamics*, J. Leskow, M Puchet y L. Punzo (eds.), *Lecture Notes in Economics and Mathematical Systems*, Springer, pp. 273-296, y *Air Quality in the Mexico Megacity: An Integrated Assessment*, M. Molina y L. Molina (eds.), Kluwer Academic Publishers. Ha sido consultor de diversos organismos internacionales como Naciones Unidas, CEPAL, banco mundial; y de algunos bancos centrales. Además ha sido profesor invitado de diversas instituciones como Santiago de Compostela, CIDE, Colmex e ITAM

Jaime Ros

Profesor de economía en la Universidad de Notre Dame y asociado al Kellogg Institute for International Studies. Se especializa en desarrollo económico, en particular en Latinoamérica. Su más reciente libro es *Development Theory and the*

Economics of Growth (University of Michigan Press, 2000). Ha publicado artículos en *Cambridge Journal of Economics*, *World Development*, *Journal of Development Studies*, *The Manchester School of Economics and Social Studies*, *El trimestre económico*, *Desarrollo económico*, y otros en revistas académicas y libros especializados. Sus proyectos actuales incluyen un *handbook* con Amitava Dutt, sobre desarrollo económico, y un libro de *Historia del desarrollo económico de México* con Juan Carlos Moreno Brid

Yolanda García Mezquita

Doctora en Ciencias Económicas por la Universidad Autónoma de Madrid. Ha participado en numerosos proyectos de investigación y seminarios sobre temas de economía y empleo. Publicó el artículo "Los yacimientos de empleo en la política laboral de la Unión Europea" y colaboró en el libro *Economía del trabajo y política laboral* coordinado por Santos Ruesga. Es experta en temas de energía y su tesis doctoral versó en torno al proceso de liberalización del sector eléctrico español. Es autora de numerosas publicaciones sobre el sector energético, entre ellas, *La internacionalización del sector energético español: la experiencia hacia América Latina*, y *La nueva regulación energética: de los planteamientos teóricos a los resultados de las experiencias desarrolladas*. Actualmente trabaja para la Comisión Nacional de Energía de España

José Ramón Cossío Díaz

Es doctor en Derecho por la Universidad Complutense de Madrid. Ha publicado diversos artículos

en materia de derecho constitucional y teoría del derecho y 15 libros: *Estado social y derechos prestacionales*, *Las atribuciones no jurisdiccionales de la Suprema Corte de Justicia*, *El Poder Judicial en el ordenamiento mexicano* (en colaboración con Héctor Fix Zamudio); *Jurisdicción federal y carrera judicial en México*, *Derecho y análisis económico*, *Constitución, tribunales y democracia*, *Derechos y cultura indígena: Los dilemas del debate jurídico* (en colaboración con Fernando Franco y José Roldán); *Dogmática constitucional y régimen autoritario*, *Cambio social y cambio jurídico*, *La teoría constitucional de la Suprema Corte de Justicia*, *Problemas del derecho indígena en México*, *Las facultades en materia de relaciones exteriores del Senado de la República* (en colaboración con Gabriela Rodríguez); *Los órganos del Senado de la República*, *Mexican Law* (en colaboración con Stephen Zamora y otros) y *Bosquejos constitucionales*. Formó parte de la comisión redactora del anteproyecto de reformas a la Ley de Amparo. Fue jefe del Departamento de Derecho del Instituto Tecnológico Autónomo de México durante nueve años, así como profesor de Derecho Constitucional y Teoría del Derecho en la misma institución. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores y de la Academia Mexicana de Ciencias, de la cual recibió el Premio Nacional de Investigación 1998, en el área de Ciencias Sociales. En septiembre de 2004, el gobierno del estado de Tabasco y la Fundación José Pagés Llergo, A. C., le otorgaron el Premio Nacional de Periodismo Jurídico "José Pagés Llergo 2004". Actualmente se desempeña como ministro de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación y como profesor de Derecho Constitucional en el ITAM

Margarita Beatriz Luna Ramos

Licenciada en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México, con especialidad en Derecho Constitucional y Administrativo. Realizó sus estudios de maestría y doctorado también en la UNAM. Ha cursado numerosos diplomados, entre ellos: Seminario de prácticas desleales de Comercio Internacional, impartido conjuntamente por el ITAM y el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM; curso de Derecho Internacional, y Diplomado en Derecho Constitucional y Amparo Instituto de la Judicatura Federal.

En el Poder Judicial Federal ha ocupado todos los puestos que integran el escalafón de la carrera judicial: desde Oficial Judicial, hasta la presidencia del Colegio de Secretarios de Estudio y Cuenta del Máximo Tribunal del país. Ha impartido las cátedras de Derecho Constitucional, Amparo y Poder Judicial en diversos cursos y diplomados organizados por distintas universidades, entre ellas la UNAM. En febrero de 2004 fue designada ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Ha publicado numerosos artículos, entre ellos: "Los derechos políticos de la mujer", en *Derecho y cultura*, números 11 y 12, IIEC, UNAM; y "Los derechos sociales", dentro del ciclo de conferencias sobre Derechos Sociales en el Senado de la República, 2005

Carlos Martínez Ulloa

Licenciado en Economía por la Escuela Nacional de Economía (1964) de la UNAM. Maestro en Economía y certificado de mate-

rias para el Doctorado (PhD) por Columbia University-USA. Realizó asimismo el seminario sobre Teoría del subdesarrollo, en Sussex University, UK. Se desempeñó como profesor de Teoría Económica y Desarrollo Económico en la Escuela Nacional de Economía de la UNAM, 1968/1969. Entre su experiencia laboral destacan los siguientes cargos: gerente general de Nacional Financiera, SCN (1976); director de Deuda Pública en la SHCP (1978); subdirector general de Banobras (1982); coordinador de asesores de la SHCP (1984). De 1989 a la fecha es socio director de Ingefin Internacional SC, una empresa dedicada a la asesoría económica y financiera

Leonardo Lomelí Vanegas

Licenciado en Economía, Maestro y Candidato a Doctor en Historia por la Universidad Nacional Autónoma de México. Profesor Asociado C de tiempo completo definitivo de la Facultad de Economía de la UNAM, y consejero técnico del Área de Teorías Aplicadas. Secretario Técnico del Seminario Universitario de la Cuestión Social. Es autor del libro *Breve historia de Puebla* (2001), coautor de *La Política económica de México en el Congreso de la Unión 1970-1982* (1998) y coordinador y coautor de *El partido de la Revolución, institución y conflicto 1929-1999* (2000), los tres editados por el Fondo de Cultura Económica. En 2002 obtuvo el Segundo Lugar del Premio de Investigación Económica Jesús Silva Herzog, del Instituto de Investigaciones Económicas, y la Medalla Alfonso Caso por sus estudios de maestría en Historia.